

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 pts. en toda España
Extranjero, 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA. SABADO 10 DE FEBRERO DE 1917.

REDACCION Y ADMINISTRACION
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

NOTAS Y COMENTARIOS

LA NOTA ESPAÑOLA

Nuestros lectores tienen conocimiento de la nota, íntegra, que el Gobierno español ha dirigido al alemán sobre el bloqueo de los buques neutrales. A medida que pasa el tiempo se comprende que España se ha colocado en una actitud digna, dando a Alemania un toque de alarma sobre medida tan trascendental, que pone en peligro a la marina mercante española y a las vidas de los españoles.

Ya antes de conocerse la nota, el señor conde de Romanones puso de manifiesto que no sería del agrado de todos, puestos que no satisfaría por completo los deseos de filofilos y germanófilos. Y la prueba más palpable de que es una nota de un estado neutral es que no cumple por completo los deseos unánimes de unos ni de otros; ello indica que en la nota se miran uniformemente los intereses de España y no las ideas o simpatías de los españoles o de los beligerantes.

Y no sólo ha ocurrido esto en España. Véanse los comentarios de la prensa francesa y en ellas se observará que no hay unanimidad de criterio en la apreciación del alcance de la nota; en las opiniones que se exponen, se demuestran claramente que unos quedan satisfechos mientras otros opinan que debía ir más allá.

En cambio, donde parece que la nota ha causado excelente efecto ha sido en el Vaticano, según dedujimos por un telegrama que ayer insertamos. Al Papa le ha causado buena impresión la actitud digna en que se ha colocado España; y hasta se añade que la Santa Sede pensaba también dirigir una nota protestando del torpedeamiento de los buques neutrales. El Vaticano tendrá que contestar en algún sentido si resulta exacto el telegrama que hemos recibido en el cual se dice que la prensa de Milán recoge la noticia de que Mr. Wilson ha dirigido al Vaticano, como a los países neutrales, una nota invitando a asociarse a la protesta americana contra Alemania. Si esto resulta exacto, el Vaticano tendrá que exponer su parecer, y por las noticias recibidas, es muy probable que coincida con las apreciaciones que ha hecho España.

De todos modos, el Gobierno del señor conde de Romanones puede mostrarse satisfecho del lugar en que ha sabido colocar a España, poniendo una vez más de relieve que quiere mantenerse dentro de la más estricta neutralidad.

ECOS

Caen en nuestras manos el último número de La Esfera en el que aparece la copia de un cuadro titulado Ventura, original de Manuel López de Ayala. Es un retrato de una hija de los condes de Ceditillo vestida con el típico traje de payesa mallorquina. Ante todo debemos satisfacer el orgullo nuestro diciendo que nos complazco ver reproducidas en las páginas de las revistas de fuera de casa, a algo que simbolice esta tierra que tanto amamos, y tal vez sea por esto, que cuando ello ocurre, sentimos por lo que vemos una gran simpatía. Así es que esa linda muchachita hija de los condes de Ceditillo que tuvo no sólo la humorada de disfrazarse de payesa, sino que llegó hasta a dejarse pintar con un ropaje que no le es propio, tiene para nosotros todos nuestros afectos.

Y aunque en el dicho retrato notamos que el rebecillo no está bien colocado, por lo cual hace resaltar cierta desproporción en el cuello que toman los lados que rodean su rostro, y aunque notemos un amarantismo que le caen sobre los hombros dos trenzas, a pesar de esto, el cuadro nos satisface, aunque lamentamos, que ya que se ha intentado pintar una dama con un traje mallorquín, no se haya hecho con toda la propiedad debida.

Y aquí podemos comentar, si fué la muchachita hija de los condes de Ceditillo la que ideó pararse la trenza haciendo que se le cayera a uno y a otro lado de los hombros, o si fué el pintor señor López de Ayala, que queriendo recordar el cuadro de la Gioconda, de Leonardo de Vinci, se le ocurrió de la transparente toca mallorquina sobre la cual se destaca una hermosa cara, dibujando en ella, también como en aquel célebre cuadro, una enigmática sonrisa...

Stop

COLABORACION

El andante cantabile

En aquel café que era un hexágono irregular, emblanqueado por los focos eléctricos resplandecientes como lunas, nos reunimos todos las noches cinco amigos, girovagos y bohemios como buenos amantes de Apolo, a charlar amenamente y a oír música... Allí escuchaban Ramonín Rubianes, poeta y redactor del periódico liberal de la ciudad El Diario de Añadido; Paquín Pulido, comisionista, bien contra su voluntad, pero bien aficionado a metafísicas, sociologías y otras zarandajas poco canjeables y lucrativas; Jo-

sé Ramón Paredes, pianista consumado, artista de Cámara del señor marqués de la Vega Flechosa, y mi humilde persona, de la cual bien conocen vuestras mercedes las delicias adiciones al arte de Fidias, de Orfeo y de Apolo.

Nada para curar el tedio de la ciudad, oscura y severa, como aquella hora de nocturna expansión durante la cual nuestras voces, todas vibrantes de ardor juvenil, promovían acaloradas discusiones sobre motivos fútiles. Porque en Añadido somos muy dados a lo mínimo para extraer de ello lo máximo, cual abejas laboriosas. Mas apenas el primer violín había rasgado agratamente las cuerdas, nuestro mugido era sagrado e interrumpido hubiera sido una ofensa a nuestros más caros sentimientos artísticos fomentados por el módico precio de veinticinco céntimos, con propina, en razón del cual se tomaba café.

El sexteto del café español nos daba buena música: Beethoven, Wagner, Grieg, Schuman, todos los dioses. Aun que de cuando en cuando, sobre todo en tarde lluviosa de domingo, intercaban con gran dolor nuestro, para esparcimiento de hoteros y menegidas, números del banal Suppe o del detestable Waldteufel.

Una noche, cuando ya todos nos habíamos reunido, sólo tardaba en venir Ramonín Rubianes. Suponíamole retrasado en su melancólica fonda de «La Matilde», donde pintorescos viajeros de comercio promovían disputas sobre la existencia del Suro Hacedor, ateoos ellos, a Dios gracias, como «razón que lo sea todo «commisvoyageur».

Cuando apareció por la puerta de la calle de Mirabella la escurridiza figura de Ramonín, la «orquesta» atacaba el emocionante y sugestivo «Andante Cantabile» de Tschaiikowsky.

—Buenas noches, chiquillos—saludó Ramón con acento madrileño. —Y luego como contrariedad: —Si lo sé, me quedo en casa... ¡Mal-dita sea!

Todos a una, como el ángel del pudor, pusimos un dedo sobre los labios, ordenando silencio: pero no mas hubo terminado el divino andante, pedimos a Rubianes amplias explicaciones de sus despectivas frases para el gran músico eslavo, de quien estábamos dispuestos a vindicar la musical memoria. Pero los músicos del sexteto, más celosos que nosotros de las glorias de Tschaiikowsky, la rindieron el mejor y más sincero homenaje de admiración que se puede rendir a un hombre: interpretaron sus obras. Y los maravillosos compases del «Andante cantabile» se repitieron para deleitación de nuestros oídos.

—Señores—dijo Rubianes—yo protesto del «Andante cantabile», no en cuanto pieza musical, sino en cuanto motivo emocional. Ese «Andante» maldito, ha sido para mí un toxico durante algunos años... Porque oíd, amigos, oíd si queréis saber de confidencia... (1) Todos nos miramos aterrados, por que conocíamos al punto vulnerable de Rubianes, muchacho chungón y divertido como pocos, excepto cuando le tocábamos la fibra sensible, que era su desprecio a la mujer, siendo por otra parte mujeriego como pocos...

—La primera vez que yo oí el «Andante cantabile» fué en Madrid, en una de aquellas admirables veladas de la Sociedad de Concertos. Era yo novio de Palmira Montesin, la hija de aquel que estuvo aquí de Director del Banco... Aquella noche, como era de costumbre, subí al palco de mi amada. Cambié con los papas de Palmira y con dos señoras y un caballero mas que los acompañaban en el palco, los saludos y afectos de buen tono. Sonaron los primeros compases del «Andante».

—Anda mas aprisa, mas «viva»...—dijo bruscamente José Ramón Paredes—que difuso eres, lo mismo en tu conversación que en tus artículos! Nunca tendrás público por eso, a pesar de tus excelentes condiciones...

—Bien, prosigo. Estaba yo sentado al lado de Palmira. Ella tenía su enguantado brazo apoyado en la baranda de terciopelo granate. Yo contemplaba sus rizos rubios ondulando la tersa frente; su boca entreabierta, como está siempre en los momentos de éxtasis; la mirada nebulosa, fija, embobada, perdida en quien sabe que dirección, acaso en ninguna, como si quisiera repliegarse hacia el interior, revelando que en aquel instante los ojos no servían para mirar nada... de fuera... Era uno de esos minutos trémulos (se adivinaba por su mirada en suspenso) en que descubre uno rínicos secretos que ignora, sensibilidades y percepciones atrojadas por desuso, y que, espoleadas por el látigo armonioso de la música salen a luz... En aquellos breves instantes quise a Palmira como no la había querido en mis dos años de relaciones. Enternecido por su mirar de iluminada, la adoré como a una Santa Cecilia rediviva que se bañase en la dulzura del arte divino. Me pareció en aquellos minutos un alma superior, una mujer digna de mí. Olvidé su afición a los trapos, a los galanteos frívolos... Cuando la Sala estalló en aplausos a la grandeza del músico ruso y a la maestría

de los incommensurables intérpretes, pregunté a Palmira cerca de su oreja rosada, «¿que tal Palmira?... ¿Estarás entusiasmada? Ya lo he notado yo...» —No, chico,—me contestó despectivamente;—me aburre esa música tan pesada... Estaba entreteniéndome en mirar la esmeralda que lleva en la mano la del palco de enfrente, debe de ser costisísima...

Su voz me sonó mas siniestra y aterradoro en la quietud del palco desierto, de donde ya los concurrentes se habían retirado.

Al día siguiente rompí bruscamente mis relaciones con Palmira. Nunca mas volví por su casa. Nunca mas la tropecé por Madrid. A poco vine destinado a Añadido.

Me toqué salir con él del café. Tremendamente emocionado, le cogí del brazo. Era la una y media de la madrugada. Un hombre misterioso recorría la calle apagando faroles. El reloj de la Audiencia sonó gravemente... Andrés González Blanco.

CUENTOS DEL SABADO

El caballo de Peret

Ya de tarde, cuando el sol, cansado de estar en alto, iba acostándose lentamente tras de las nubes, la tartana del Peret me venía a buscar allí, a un pueblo de la costa.

Metía la caja de pintura y el caballete bajo el toldo remendado y con más colores que un cañamazo; me sentaba en los cojines destripados, adornados de mechones de orin que se echaban fuera por descosidos y roturas, y cogía las riendas.

Tan pocas pretensiones tenía el caballo, que antes de enterarse si estábamos a punto de marchar, alargaba cuando podía el pesucoso, abría las fosas de la nariz, aspiraba el aire, y rompía a caminar con tal arrancada que más que arrastrarnos a nosotros parecía que le empujaban a él... ¡Soool! —gritábamos el personal de a bordo; pero ¡oh! de nada valían los bandos ni los estirones de las bridas. Aquello era una marcha a la bayoneta a lo largo de las calles del pueblo; las madres salían a recoger a los chiquillos y chiriaban los truellos; orugia la grava; y entre mil tropezos parecía que todos corrían en busca de una comadrona.

Cualquiera que hubiese visto nuestra salida se habría imaginado que éramos el correo o que cumplíamos una promesa; pero dejábamos las cosas atrás... ¡adidos precipitaciones! Aquel cabal o del Peret, tan caliente de sangre y tan fuerte de nervios, aquel histórico Rolando Furioso, aque la bestia siciliana, se tornaba la oritura más tranquila al ver el deshabitado frente a sus ojos; ya fuera del pueblo parecía decirse: «Ya nos hemos lucidos ante la gente; descansemos ahora ante este horizonte azul del paisaje, que no me queda ya juventud para tantos estragos».

El caballo del Peret (¡pobre animal!) necesitaba un gran esfuerzo para arrastrarnos a nosotros y sostener la carga de años que llevaba encima.

Tantos, que ni él mismo sabía cuántos eran; bastaba verlo para adivinar su antigüedad. Blanco de nacimiento, se había convertido en gris; en un gris de ropa vieja, en un blanco pasado mil veces por la colada; en un color ceniciento desteñido por la vida de carretera.

Se había dejado crecer el pelo cansado de mudar, triste de alma, y con el cuerpo sin lustre ni palmo de piel virgen de garrolozas y matajurás. Visto de frente no se veía en él más que rodilleras: visto de perfil todo él eran costillas; no le quedaba más que las costra del cuerpo. El único juego, la única vida concentrábase en su cola, en sus orejas y el fondo de sus ojos húmedos de bondad, bordeados de grandes pestañas, a la sombra de las cuencas del cráneo, verdes, llenos de reflejos y de luz, como espejos de paisaje.

Con los párpados entornados, recorría la carretera, a paso paato, con santa filosofía. Llevaba un trote rayano en paso de marcha; un paso gimnástico con el que parecía querer lanzar, lejos de sí, sus propias patas; siempre con el prurito de no hacer nada de cuanto le ordenaba, empujando a seguir su largo experiencia; con unos saltos de espinaza que hacía crujir los pobres huesos del mueble que nos servía de tartana, oolimpada de acá para allá como un laúd a punto de naufragar en tierra firme.

Con ese paso lento y movido, marchábamos a través de aquellos campos por el lince de una viña. El sol, caía sobre la espalda del caballo y dibujaba en azul la silueta del animal en el blanco camino; a pesar de su parsimonios, de aquella gran parsimonia suya, corría un sudor copioso entre costilla y costilla como por los regatos de un tejado. ¡Pobre animal! Sudando o enjuto iba por aquellas tierras resignado a la misión de arrastrar su carga. Seguía su destino; acataba su desgracia de caballo consagrado a acompañar el hombre, de caballo condenado, por falta de palabra para quejarse, a arrastrar tras de sí aquel peso que era para él como un suplemento de su esclavi-

tud. De tiempo en tiempo se detenía, miraba el horizonte, sacudía las moscas con el rabo, se volvía para vernos y...—Anda, hombre—le decíamos—ya llegamos. Nos entendía, y volvía la tartana a sus bandazos, y él tendía el cuello, olfateaba el aire y emprendía el trote de la hierba.

El trote de la hierba era un trote de visionarios, un trote de resignación, una marcha de animal esperanzado, un paso de presentimiento; comprendía que se aproximaba el instante de detenerse allí, en un prado cubierto de hierba apesitosa y aquel presentimiento le daba fuerzas de fluidez y tal brío en las patas que parecía correr suggestionado por la pasión de la nota verde.

Y eso que en aquel prado abundaba tan poco la hierba que ni siquiera servía para despertar esperanzas. Estaba tan reseco, tan muato y tan lleno de abrojos, tan deshabitado y tan pelado de árboles, que para pintar tenía que guardarnos detrás de la tartana, a la sombra del caballo.

Para mis propósitos no era mala la sombra aquella; pero sí muy caprichosa y muy insegura; cuando más ensimismado estaba persiguiendo un tono de color o un remate de una nube, burlábase la sombra de mí y como si quisiera iluminar mis dudas, notaba yo que el sol invadía mi estudio: era que la sombra se iba a pacer atraída por aquellas cuatro hierbas de herbolario brotadas más para remedio que para alimento.

Nada más frugal que aquella merienda improvisada. Arrastrando la tartana subía a las márgenes en busca de una mata de tomillo o un brote de espiglo, o de una florecilla más bella a la vista que gustosa al paladar; estiraba cuanto podía el cuello con toda su bendición de correa, para morder algún roble; saltaba sobre las piedras arrastrando siempre la dichosa tartana; y preocupado él en su trabajo y yo en el mío, nos sorprendía la sombra, la hora solemne de un día más que acababa de un paso más hacia la muerte, de un consueño más de la vida.

El caballo parecía presentirlo también y regresaba triste por la carretera. Su paso no era ya trote; era paso de procesión o de entierro, un caminar con la cabeza gñebra, un alargaramiento de marcha fñebre a la luz de la luna, entre las voces del anochecer, y los lamentos misteriosos y los gritos de los pájaros nocturnos entre todas las vaguesades y las fantasías confusas de las tinieblas.

Encendidos ya los faroles, entrábamos en el pueblo y nos despedíamos del caballo.

Ya lo sabía él; al día siguiente nos transportaba de nuevo con toda la alegría que podía sentir un caballo de tantos años y con tantas mataduras.

Cada día hacia lo mismo: gran arrancada, trotecillo, trote de la hierba y marcha triste; a fuerza de no variar el programa llegamos a comprendernos.

Conocía tan bien las sendas que habíamos de seguir y los lugares de descanso, que él se regulaba la marcha, girando aquí, cruzando allá un atajo, deteniéndose siempre delante de todas las tabernas. Cuando nos distraíamos, él mismo nos avisaba y dirigía la maniobra.

Ni freno necesitaba; el mejor freno para él era su larga experiencia de la vida. Cuando íbamos cuesta abajo se apuntalaba contra la tartana, apoyábase en el talón de las herraduras y se dejaba ir como si sintiera la voluptuosa sensación de las montañas rusas; cuando subía una cuesta iba de acá para allá describiendo con malicia esas y más esas; y hasta crese que en ocasiones nos guiñaba un ojo riendo su travessura; una vez en la llanura hacia lo que le daba la gana como si estuviera en su propia casa.

Jamás tuvimos la más ligera disputa siempre andábamos a partir un piñón. Un suave aviso con las riendas bastaba para defenderle o hacerle cambiar de rumbo cuando nosotros discutíamos, él se desahogaba con las moscas; se dormía si cantábamos; y terciaba en nuestra conversación con tanto gusto que muchas veces echábamos un párrafo al que él no respondía por prudencia, sin duda.

En lo tocante a la prudencia, era más prudente que nosotros mismos. Nunca resbalaba; jamás ponía una pata lejos de la pata gemela sin ver antes lo que pisaba; podían sembrarle de chiquillos el camino, sin miedo de que malograra ninguno; apenas usaba herraduras, y no probaba el vino ni se le conocía vicio.

Había nacido caballo, pero bien podía haber nacido persona con más derechos que otras muchas, que no tienen de persona más que la semejanza. Por su genio se había conquistado nuestras simpatías; aquel cuerpo que iba hacia la muerte a paso de carga nos había ganado la voluntad; nos inspiraba lástimas; y le dejábamos hacer lo que se le antojaba convencidos de que su vida duraría muy poco.

¡Pobre vida! Nunca imaginé al alejarme de aquel pueblo, que yo había de presenciar su agonía.

Fué un día de toros. La plaza estaba de bote en bote y el pueblo pedía

más caballos, como una fiera hambrienta.

De allá, del fondo, salió un caballo blanco, un caballo que yo había visto no hacía mucho tiempo; el caballo de Peret, vendido días antes según me contaron.

Montado por Badila, compareció en la arena entre gritos y aplausos al picador que, rígido y satisfecho sobre aquellas pobres costillas, sonriendo al pueblo que le llamaba, encastraba su corpulencia sobre aquella fluidez, promesa con la mirada lucir, olvidado de la pobre víctima que llevaba debajo.

El caballo, con los ojos tapados, siempre obediente, manso de vejez y de miedo, corría ilusionado al trote de la hierba. Corría el infeliz por la arena, medio ladeado, tendido el cuello como si se encontrase en el blanco camino; tal vez extrañaba no sentir tras de sí el peso de la tartana y... ¡quien sabe!... tal vez se imaginaba arribar a aquel campo de espiglo y de flores bisnagas; a la quietud de aquel llano con vistas a la tierra, adornado de estrellas o de nubes.

¡Pobre caballo de pronto acomete el toro; y el picador le detiene. Hay movimiento de expectación.

La víctima se apuntala y el toro le abre en el pecho un herida horrible.

Brota de la herida, como de una fuente, sangre abundante; sangre que corre por una pata y que tiñe de arriba a bajo; se acomete un temblor que le agita todos los nervios; un castañeteo de dientes, un sudor angustioso, muy distinto del sudor de sus viajes al aire libre, un sudor negro que parece desestir la pobre osamenta, el sudor de la agonía que le mata indefenso.

Después de aquella, y siempre entre aplausos, recibió otra cornada; y continuó obediendo, y recibiendo otras y otras hasta que los picadores se retiraron.

También yo me quería ir; no sabía por donde escaparme y me quedé, y el caballo salió de nuevo a continuar su martirio.

Ya no era el mismo de antes: destrozado, relleno de estopa, casi negro, intentaba trotar y no podía, quería levantar la cabeza y la cabeza se le inclinaba, no veía hacia donde iba, estuvo a punto de caerse y hubiera caído a no buscar el apoyo de la barrera. De cuando en cuando se tambaleaba; temía el picador que se le muriese; avanzaba un paso, levantaba una pata; parecía llorar, ¡con tal tristeza torcía y apoyaba el cuello colgando sobre los lomos!

Por último, un mozo le llevó, a morir, hasta los mismos cuernos de la fiera; por último el toro lo rajó de arriba abajo y con el vientre abierto pisoteando sus propias tripas, el pueblo gritó, por fin, que se lo quitasen de delante, no sé si por asco o por lástima.

Y digo más por último. Aunque parecía imposible, volvíamos a verle otra vez; oído tomó todavía una pata más; y allí mismo, al pie de la barrera donde yo estaba, un mozo le dió una puñalada tremenda; y aquel desalmado fué en aquel momento el corazón más compasivo de cuantos nos encontramos allí.

El pobre caballo del Peret se echó, agitado violentamente las patas de atrás, estuvo por última vez el cuello y se quedó inmóvil en la arena manchada de inmundicias.

Al cabo de un rato movió una oreja; fué el último estremecimiento de aquella vida que acababa. Después se convirtió en un montón de carne con dos ojos que miraban todavía. En el fondo de aquellos ojos húmedos aún de bondad, rodeados de grandes pestañas, más hundidos que nunca en las cuencas del cráneo, no se veía ya el paisaje; se veía a todo un pueblo que aplaudía y vociferaba.

Santiago Rusiñol.

INDICACIONES

Un soneto de Herrera

Haec poco, caminando en el tren hacia Burgos, leíamos, de cuando en cuando, unas páginas de Hernando Herrera, Herrera—en nuestra opinión: ya lo hemos dicho—es uno de los más grandes poetas castellanos. Uno de esos prejuicios que he hablado recientemente, ha hecho que Herrera sea tenido en menosprecio. Se ha juzgado a Herrera por su canción a la victoria de Lepanto («Cantemos al Señor que en la llanura...») y como esa poesía es magnífica y alucinante se ha creído que todos los versos del poeta serían lo mismo. Y como desde que el régimen parlamentario se ha establecido en las naciones latinas ha comenzado a tronarse contra la «oratoria», contra la elocuencia, Herrera, poeta orador, poeta elocuente—en una o varias poesías—ha sido condenado sin apelación, sin remisión. Y ¡que cosas tan lindas, tan de grande, maravillosos poetas líricos hay en Herrera!

Leíamos a Herrera mientras caminábamos hacia Burgos. Lo leíamos y de rato dejábamos el libro y espaciá-

bamos la vista por el paisaje. Compensación íntima sentíamos entre el panorama castellano y este gran poeta de lengua castellana. Atravesaba el tren el solar de España. Esta tierra de Avila, de Valladolid, de Burgos ha sido la levadura de una formidable nación. Uno de los sonetos de Herrera que leíamos, condensaba toda la pasada grandeza de España. «Estos—dice el poeta—que al impío turco en cruda guerra, al moro, al ángulo, al casco airado, venen, y al tudeasco, y al dudado francés, y al belga en su cerroada tierra...» Dominábamos los estrechos; no nos detenían los mares. El estrellado cielo no vio nunca tanto valor. Los hombres que honran tales y tantas hazafas eran la honra del alto imperio de Occidente. El poeta termina diciendo: «Alabe Roma los famosos pechos de los suyos, que nunca (y no me engaña el amor) fué a ésta igual su osada gente».

No llegaron en proezas las romanas gentes a las españolas. Imperáramos en el mundo; vencíamos al tudeasco y al impío turco. Y poco a poco... o rápidamente, aquel aquel esplendor fueron pasando. Los tiempos han cambiado profundamente para los españoles. Estamos muy lejos de las ideas antiguas de prepotencia. En no lejanos días, postrados, «abatidos ante la postrera desmoralización hemos colonial, hemos creído—y lo hemos repetido mil veces nosotros mismos, españoles—que éramos la última nación del mundo. El momento era de angustia y de tristeza. Pero también de esa postración hemos ido saliendo. En nuestra patria hay elementos para una gran nación. Sin ideales imperialistas, sin locos ensueños de dominación, sin odio hacia el extranjero, bien podemos tratar de desenvolver esos elementos, de vigorizar esos gérmenes para que España dé, en el concierto de los pueblos, una nota suya, peculiar, inconfundible, salida de su propio genio y raza.

¿Qué habrá en esto que se oponga al anhelo pacifista y universalista que pueda tener el más liberal de los espíritus? La libertad no consistirá seguramente en la conformación de todos los tipos humanos sobre una norma única. La historia el arte, el medio físico, han formado las características de cada pueblo. Cultivemos, fomentemos la parte bella y bienhechora de esas cualidades privativas de los pueblos. ¿Qué nos toca hacer en España? El renacimiento nacionalista que hoy se observa entre nosotros en el arte, en la literatura debe ser extendido a la industria, al comercio. Durante todo el siglo XIX la literatura clásica castellana, si estudiada por los eruditos, ha sido casi desconocida por los artistas creadores. Desdeñaban éstos el ponerse en contacto con lo que constituye la savia del arte. No se buscaba tampoco el conocimiento del paisaje y de las viejas ciudades.

Este espíritu de indiferencia ha ido modificándose. Veo el lector las ediciones de clásicos que se están haciendo y los variados estudios que tienen por tema la antigua literatura. Veo también como poetas y novelistas recorren el ambiente de España—campesinos, ciudades, tipos—en sus obras. España comienza a conocerse y a quererse a sí misma. Pero, ¿qué adelantaremos con esto, si cuando nos reconquistamos espiritualmente, continuamos siendo de otros por el hecho de que nuestras minas, nuestros ferrocarriles, nuestros tranvías, nuestras presas de gas y de aguas estén en manos de extranjeros? Hace pocas tardes, en el Congreso, un ilustre parlamentario—don Juan de La Cierva—tenía palabras de persuasiva elocuencia al hablar de esta invasión de España por el capital extranjero. Repetimos—como repetía el señor La Cierva—que no debemos condenar la comunicación, el trato, la cordialidad con los pueblos extranjeros; la vida moderna reposa sobre el intercambio de ideas y de productos. Pero, advertido, el renacimiento de España, que tan espléndidamente se va mostrando en lo espiritual, necesita—para que nuestra nación sea verdaderamente grande—su complemento en la actividad física, en el comercio, en la industria.

Azorin.

Sociedad General de Tranvías

Eléctricos interurbanos de Palma
Habiendo acordado la Junta General ordinaria celebrada ayer, el reparto de un dividendo activo de pesetas 20 por acción, queda desde hoy abierto el pago de dicho dividendo en las Oficinas de la Compañía (San Bartolomé 32, entresuelo) de 10 a 12 todos los días laborables.

Palma 2 Febrero de 1917.—El Director-Gerente, José Esteva.

PERRAS EXTRAVIADAS

Se han extraviado dos perras podencas, una blanca con manchas rojas y pelo algo curruado y la otra también blanca, pelo raso, con varias manchas rojas, que atienden la primera al nombre de PALOMA y la segunda al de MURTA.

La persona que tenga retenida alguna de ellas, puede manifestarlo al ALCALDE DE CALVIA, quien mandará recogerlas y dará gratificación.

(1) «El Andante cantabile» fué el comienzo de misogonismo que hoy me domina.

Herniados, Trencats--Leed

El reputado ortopédico de Barcelona, señor Torrent, con el humanitario fin de que puedan curar sus males tantas personas como están sufriendo, estará en Palma, únicamente el próximo lunes día 12 del corriente en la fonda de El Vapor calle de Veri 19, donde demostrará á todos cuantos quebrados se le presenten que se obtiene alivio instantáneo, contención absoluta y curación radical de las hernias mediante los maravillosos aparatos de su invención los cuales no molestan ni hacen bulto, amoldándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Herniados no dejes de visitar sin pérdida de tiempo a dicho especialista para poder adquirir sus tan notables aparatos que son indiscutiblemente lo mejor que existe y se conoce bello ideal de la ortopedia y el remedio único e infalible de vuestros graves males. Tened muy presente que el especialista señor Torrent estará en Palma y en la fonda del VAPOR el próximo lunes 12 del corriente. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su despacho de Barcelona, Unión 13.

INFORMACION

Temporal en el mar

Esta pasada noche ha vuelto a re-ocurrir el temporal en las costas de Mallorca, permaneciendo el mar embravecido. Han sido muchos los fatuos que hoy han tomado refugio, suspendiendo sus faenas.

Noticias recibidas de distintos puntos de Mallorca nos confirman que en aquellas costas reina también fuerte temporal especialmente en la parte N. de la isla.

El vapor «Bellver» que salió ayer para Barcelona, llegó a dicho puerto a las once y media de la mañana de ayer a causa de la gruesa mar que encontró en su travesía y fuerte viento Nordeste, lo que le ocasionó desperfectos si bien de escasa importancia, en la arboladura.

También encontró penosa travesía el vapor «Baler», que salió para Valencia.

Por dicha causa el citado buque no ha llegado hoy, siendo esperado mañana a la hora de itinerario.

El vapor «Miramar», que ayer debía emprender viaje para Barcelona, suspendió su salida hasta hoy por la tarde.

Sin embargo, salieron anoche para Mahón y Ciudadela los vapores de este nombre.

El vapor rápido «Rey Jaime I», en vista del mal estado del mar que ayer reinaba en las costas catalanas, suspendió su salida, habiéndose hecho a la mar esta mañana a las cuatro, habiendo llegado a este puerto cerca de las 2 de la tarde.

Poco después de poner amarros hemos pasado a bordo entrevistándonos con el capitán de dicho buque don Ricardo Terras, el que nos ha manifestado que el buque había tenido penosa travesía, encontrando mar gruesa Nordeste.

Mañana es esperado procedente de Alicante e Ibiza el vapor «Ileño» y el lunes debe llegar de Barcelona el vapor «Bellver».

Mañana por la noche saldrá, si el tiempo se lo permite el vapor rápido «Rey Jaime I» para Barcelona y el lunes para Cabrera el vaporcito «Ciudad de Palma».

En la Comandancia de Marina de este puerto, en la mañana de hoy se han recibido los siguientes telegramas, que dan cuenta del estado del tiempo en los sitios que se indican: «Barcelona.—Barómetro 7598, termómetro 101, viento sudeste flojito, mar marejada del norte, cielo celejado y horizonte brumoso».

«Alicante.—Viento oeste. A las ocho horas del día barómetro 758, viento calma, fuerza del viento calma, cielo despejado y mar marejada».

«Andragó.—Viento oeste fresco, mar marejada y cielo lluvioso».

«Aludria.—Viento oeste brisa, mar marejada y cielo cubierto».

«Sóller.—Viento variable, mar gruesa del norte y cielo lluvioso».

«Ibiza.—Viento oeste flojo, cielo cubierto y mar marejada».

De la «Unión Industrial»
El Presidente de la «Unión Industrial» don Francisco Casasnovas ha recibido hoy el siguiente telegrama del Presidente del Consejo de Ministros contestándole al que le dirigió ayer: «Agradezco su telegrama. El Gobierno atenderá muy especialmente las necesidades de las islas Baleares».

El señor Casasnovas ha dado cuenta del citado despacho a todos los señores socios.

El vapor «Cataluña»
Ayer el Director de La Isla Marítima recibió un radiograma del capitán del vapor «Cataluña» señor Rigo, comunicándole que anteyer a las siete de la noche se hallaba dicho buque frente al cabo de Palos, continuando su viaje a Asturias sin novedad.

Allí el «Cataluña» embarcó un cargamento de carbón mineral para el consumo de los vapores de La Isla estando de regreso a este puerto dentro de varios días.

Y para conocimiento de los mozos interesados se publica el presente bando, fijándose en los sitios de costumbre.

Fomento Agrícola de Mallorca

El 28 del pasado enero esta sociedad celebró Junta general de accionistas bajo la presidencia del Excelentísimo señor D. Jerónimo Rius.

El beneficio líquido obtenido en el pasado ejercicio social ascendió a 147.88'82 pesetas.

Se acordó repartir un dividendo neto de 25 pesetas por acción libre de todo impuesto.

El movimiento experimentado por las principales cuentas, ha sido sensiblemente más intenso que el ejercicio del año 1915, como puede hacerse cargo por los siguientes datos estadísticos:

Movimiento de Caja:
Ingresos: 57.354.166'42 pesetas.
Pagos: 57.238.551'25 pesetas.

El total de cobros y pagos, dividido por 295 días hábiles, dan un promedio de 383.445'88 pesetas.

Además del reparto de 25 pesetas por acción, se acordó llevar al fondo de reserva la cantidad de 27.055'26 pesetas.

Lo de siempre

Nuestro Excmo. Ayuntamiento preocupándose por la policía urbana de la capital y por la salud del vecindario hace algún tiempo acordó señalar paradas para carruajes de alquiler y para cada uno de éstos determinado número de vehículos. En el acuerdo, a fin de que las paradas estuviesen atendidas y cuidadas, se dispuso además que el cochero que faltara a su punto durante un término fijado, sería eliminado de las paradas del interior y sólo se le permitiría tener puesto en las de extramuros.

No se podría conceder nuevas licencias, a fin de ir disminuyendo el excesivo número de carruajes.

En el acuerdo estaba conforme la sociedad de cocheros de alquiler «La Alianza» pues así no se lastimaban sus intereses y el público quedaba bien servido.

Pero pasaron los meses y nuestro Ayuntamiento sin acuerdo previo que anulara el adoptado, concedió permisos nuevos para ocupar puestos en las paradas y dejó que el acuerdo quedara incumplido en varios de sus extremos, en particular tolerando que coches que han faltado 15, 20 o 30 días en concurrir a la parada vuelvan a ocupar sitio preferente en la misma con perjuicio de los asiduos concurrentes.

El señor Presidente de la sociedad de cocheros «La Alianza», ha llamado en distintas ocasiones la atención de la Alcaldía, sobre dichas faltas, pero de sus justas observaciones se ha hecho caso omiso, igual que el que se ha hecho de los acuerdos tomados por la Corporación sobre dicho asunto.

Es muy sensible que ahora, como siempre, el interés particular de cualquier individuo sea suficiente para que el Ayuntamiento deje incumplidos sus acuerdos, en perjuicio de su sociedad y del público en general.

Visita Pastoral

Ayer tarde el Ilmo. señor Obispo don Rigoberto Domenech comenzó la visita pastoral a la iglesia de la Concepción.

Esta mañana la ha comenzado el Convento y Comunidad de la Concepción.

Notas de Arte

En uno de los escaparates de don Manuel Bonet, de la calle de San Nicolás, hay expuesto una escultura original del joven artista don Juan Llinares.

La obra acusa desde luego un temperamento artístico, del que se puede esperar mucho, si se le cultiva; y ello no es difícil porque el Sr. Llinares es joven.

Cuenta apenas 19 años de edad y la escultura a que nos referimos revela que tiene alientos para escalar altos puestos, a los que se consigue llegar a fuerza de estudio y de nuevo ambiente.

No estaría pues de sobra que el Ayuntamiento y la Diputación favoreciera a artistas como el que nos ocupa, ofreciéndole medios para poder pasar a Roma y a otros centros de cultura donde poder estudiar, a fin de perfeccionar lo que aquí han aprendido.

Por nuestra parte debemos facilitar al joven artista y atenderle para que no deje en su labor, que por la muestra, resulta de verdaderos alientos.

Pensionados al extranjero

En la Gaceta, entre otras, aparecen las siguientes pensiones concedidas desde el 1.º del actual:

A don José Sureda Blanes, doctor en Farmacia, por tres meses y 16 días con 350 pts. mensuales y 225 para viaje de vuelta.

Y a la señorita Para Lago por nueve meses y 10 días con 350 pts. mensuales y 200 para viaje de vueltas.

La Isla Marítima

El presidente de esta entidad ha manifestado que probablemente, mientras duren las actuales circunstancias, serán amarrados los vapores «Rey Jaime I» y «Rey Jaime II».

Se han suspendido los viajes a Marsella y a Argel.

El «Cataluña» se halla con rumbo a Asturias para tomar un cargamento de carbón. Es probable que se desine al transporte de carbón el vapor «Bellver».

El 23 del actual celebrará la «Isla» junta general de accionistas.

Deportivas.—Foot ball

Mañana en el tren de las 740 pasará a Manacor el «Luliano» (3.º del Alfonso XIII) para celebrar un partido con el Manacor T. C.

En el Velódromo de Tíndor, se verificará un encuentro entre el «Olimpia» e «Infantil» 1.º del Alfonso XIII, a las diez y media de la mañana.

En el campo de la Real Sociedad habrá entreno, a las 11 de jugadores de 1.ª categoría, y por la tarde Polayo y Cristina (5.º y 6.º)

Notas del Carmel

Ligeramente enfermo guarda como nuestro amigo el Arquitecto don Jaime Aleñá Ginart.

Para el primer teniente de ingenieros don Rafael Blanes ha sido pedida la mano de la bella señorita doña Juana García Leal de Udaeta.

Se encuentra completamente restablecido de la ligera dolencia que le ha retenido en cama nuestro estimado amigo el presidente de la «Isla Marítima» don Juan Aguiló.

Están completamente restablecidos de las dolencias que sufrían el propietario Excmo. señor don Joaquín Aguiló, el ingeniero don Gabriel Alomar Ferragut y el médico don Santiago Villalonga.

Se halla muy mejorado de la dolencia sufrida el Hijo Ilustre de Palma D. Miguel Marqués.

Hacemos votos por su pronto y total restablecimiento.

Atendiendo a que ahora tienen las señoras en Palma varias diversiones, la señora de Alonso Martínez nos comunica que suspende sus sesiones benéficas hasta el 6 de marzo.

Ayer terminaron los ejercicios de revisión del título de Perito Mercantil en la Escuela Profesional de Comercio de esta provincia siendo aprobados los siguientes alumnos: don Rafael Aleñá Ribas, don Jorge Nadal Carbonell, don Juan Zaforteza Villalonga, don Sixto Pastor Pastor, don Gabriel Maró Pujol, don Nicolás Brondo Flores, don Mariano Jaquetot Molina.

NECROLOGICAS
En la iglesia del Socorro se han celebrado exequias para el eterno descanso del alma de la distinguida señora doña Juana Casasnovas Pascho, esposa del sub-intendente don Eusebio Pascho.

La ímponente concurrencia que asistió fué una elocuente prueba de la consideración y estima en que se tiene a las familias Casasnovas y Pascho.

Reiteramos el más sentido pésame a su aflijido esposo e hijos, a sus hermanos y demás familia.

Esta mañana ha fallecido en esta ciudad don Francisco Cabanellas, señora que estaba dotada de bondadoso y afable carácter, lo cual hacía que se graneara la estimación de cuantos la trataron.

Ha fallecido soportando con cristiana resignación una larga enfermedad que ha tenido fatal desenlace.

Reciba la familia de la finada y en particular su esposo el industrial don Jaime Morey, un hijo el célebre de los Estados Unidos don Juan y sus hijos políticos don Gabriel Fella y don Jaime de semir la expresión sincera de nuestro sentido pésame.

Esta tarde, a las dos, ha pasado a mejor vida el que fué nuestro querido amigo don José Ramón Roselló, persona que gozaba de generales simpatías conquistadas por sus relevantes prendas personales que le hacían verdaderamente estimable.

Era persona muy conocida en Palma donde gozaba de gran reputación.

Desempeñó durante muchos años el cargo de Cajero del «Crédito Balear» en cuyo puesto permaneció a satisfacción de todos hasta que se le permitió la enfermedad que le ha llevado al sepulcro.

Dios le haya concedido el eterno descanso.

Reciba su desconsolada familia y en especial su sobrino nuestro estimado amigo el secretario de la Sociedad General de Tranvías Electricos don Miguel Ramón, nuestro más sentido pésame.

Al divulgarse la noticia del fallecimiento del M. I. Sr. D. Matías Company fueron su grandísimo número las personas que desfilaron por la casa mortuoria para rendir el último tributo de amistad al difunto.

El cadáver fué colocado en la capilla ardiente.

A ambos lados del Santo Cristo fueron colocados la bandera española y el estandarte de La Cruz Roja.

Han velado al cadáver, en la capilla, las Religiosas del Colegio de la Purísima.

Los presidentes e individuos de La Cruz Roja constituyeron dos retones que dieron guardia uno al pie de la casa mortuoria y otro el cadáver.

Numerosas personas: ayer tarde y mañana de hoy han desfilaro por ante el cadáver rezando para el eterno descanso del alma del Sr. Company.

A las once de esta mañana se han celebrado, en la Catedral Basílica, solemnes funerales para el eterno descanso del alma del difunto.

El Ilmo. Sr. Obispo Dr. Rigoberto Domenech ha presidido desde el Coro.

Ha oficiado el canónigo D. Antonio M.º Alcover, actuando de diácono el canónigo D. Miguel Costa y Llobera, de subdiácono D. José Morey y de Asistente D. Melchor Torgorás.

A continuación se ha celebrado el entierro. Ha sido una imponente manifestación de duelo. Centenares de personas formaban en el fúnebre cortejo.

Numeroso público ha presenciado el paso de la comitiva, testimoniando una vez más el alto aprecio en que se tenía al ilustre finado.

Mañana, domingo, en el Oratorio de María Auxiliadora de los Exploradores se celebrará, a las nueve y cuarto, solemne Misa cantada en sufragio del Muy Ilustre señor Company, que ostentó en vida el cargo de Delegado Episcopal en el Comité Provincial de los «Exploradores Mallorquines» y en el Consejo Directivo de la «Federación Deportiva Católica Mallorquina», desde su fundación.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—La Inmaculada de Lourdes, los siete Santos Servistas FF. y San Lázaro, obispo.

Cuarenta Horas.—Terminarán en S. Felipe Neri en la iglesia de la Inmaculada de Lourdes y en sufragio de un difunto.

Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; partitura del Maestro Goicoechea, con sermón por el Rdo. don Francisco Sijar. Pbro. a las doce, hora en que tuvo lugar la primera de las apariciones, reserva una parte del Srmo. Rosario, al tiempo de una misa; se cantará un solo de Te Deum; por la tarde a las seis y cuarto Rosario, continuación de la Quincena, 4.º tiempo de Triduo con sermón por el citado orador y solemne reserva de S. D. M.

Continuarán en Santa Clara dedicadas a Nuestra Sra. de Lourdes: Exposición a las siete; a las siete y media el ejercicio de los siete Dominos por don San José durante una misa; a las diez y media Misa mayor con sermón por el Rdo. Padre Juan Pascual, S. J.; a las doce, durante una Misa se rezará el Santo Rosario y se cantará la Letanía Lauretana; por la tarde a las cinco y tres cuartos, Corona de la Virgen rezada, Trisagio, mariano cantado, sermón por el citado orador y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Misa mayor de la Catedral-Basílica predicará el M. I. señor don Antonio M.º Alcover, magistral.

En Santa Eulalia, a las siete y media, misa de comunión general para las Hijas de María, y al anochecer se cantará solemnes Matinas en preparación de la fiesta de la Santa Titular.

En Santa Catalina de Sena, Ejercicios Espirituales para los Asociados al Rosario Perpetuo: Por la tarde a las seis; Rosario y plática preparatoria. El lunes y los demás días de la semana: a las nueve meditación plática y misa, durante la cual se rezará una parte de Rosario, y por la tarde a las seis, meditación, plática y una parte de Rosario. Dirigirá los Ejercicios el Rdo. P. Manuel Montoto, Director de la Asociación de Ejercicios Espirituales para señoras. A las siete y media misa de comunión general. Después de la misa se dará la Bendición Papal, con indulgencia plenaria para las ejercitantes.

En la misma iglesia, a las siete y media, misa de comunión general para los Congregados de la Buena Muerte; por la tarde a las seis, exposición, Rosario y ejercicio con sermón por el Reverendo P. Director.

En San Francisco, a las ocho, misa de comunión general para los Asociados a la Pia Unión Eucarística infantil de San Antonio de Padua; por la tarde a las cuatro se celebrará función Eucarística con plática por el P. Director.

PARA EL LUNES
Santos.—Santa Eulalia de Barcelona, virgen y mártir.

Cuarenta Horas.—Concluirán en Santa Clara, dedicadas a Nuestra Señora de Lourdes: Exposición a las siete; a las diez, Tercia y misa mariana; por la tarde, a las cinco y tres cuartos Corona de la Virgen rezada, Trisagio mariano cantado, sermón por el Reverendo P. Juan Pascual, S. J.; y solemne reserva de S. D. M.

Empezarán en Santa Eulalia, en obsequio de la Santa Titular: Exposición a las seis; a las siete, Oficio matinal; a las diez, Horas y misa mayor, cantándose la de «Ángela», del Maestro Coró, con sermón por el M. I. señor don Antonio Sancho, canónigo; por la tarde, a las cuatro y media, los actos de coro, Rosario, sermón de aniversario de la instalación de Hijas de María, por el Reverendo don José Auba, economo de la misma, ejercicio en honor de la Inmaculada y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, por la tarde, a las seis, conclusión de la Quincena y principio de los santos Ejercicios espirituales que para toda clase de fieles suelen practicarse todos los años, en este tiempo de Carnaval, con plática a cargo de dos Padres de la Congregación del Oratorio. El martes 15 y días siguientes continuarán dichos Ejercicios en la forma siguiente: A las seis, meditación durante una misa y acto seguido la plática; a las diez, meditación durante una misa y después plática; por la tarde, a las seis, Rosario, meditación y plática.

Iglesia de Montesión, Congregación Mariana de Nuestra Señora del Pilar, canónicamente establecida en esta iglesia.—El lunes, día 12 del actual, a las ocho, se dará una Misa rezada en altar de la Congregación, con órgano y cánticos y se hará el Ejercicio propio del día Acabada la misa, se cantará el himno nacional a la Virgen del Pilar, y luego habrá imposición de medallas a los nuevos Congregados.

Nota. Este día se puede ganar indulgencia plenaria con las debidas condiciones de confesión y comunión y visitando el altar de la Virgen del Pilar, la cual indulgencia es aplicable a las almas del Purgatorio.

RICOS VINOS DE MESA (Marca Castell del Bosch)

de las grandes BODEGAS de AMADEO MARISTANY
Son innumerables las familias que han adoptado para su mesa este riquísimo vino. Por su precio económico, por su grato paladar y por sus exquisitas cualidades digestivas, hacen que sea entre todos sus similares el VINO PRE-DILECTO DEL PUBLICO.

TINTO-OLARETE Y BANCO a pts. 0'60 BOTELLA de litro (sin envase)
POR DOCENAS a pts. 0'55 BOTELLA—A GRAN EL A 0'55 litro.

(Pasando aviso se reparte a domicilio)—Teléfono núm. 121
De venta: ANTIGUA CASA LLOFRIU

Del embarrancamiento del «Luigia G.»

Ayer mañans en automóvil salieron para Bañalbufar el Cónsul italiano señor Budelli acompañado del comerciante D. Jaime Sitges y el capitán del vapor «Mallorca» nuestro apreciado amigo D. Jaime Estarellas, designado por el Director de La Isla Marítima, para proceder al examen del brio-barca italiano «Luigia G.» embarrancado en la costa de Bañalbufar, al objeto de saber si el estado en que se encuentra el buque permitiría sacarlo a flote y preveía las reformas y operaciones necesarias poder ser dedicado nuevamente a la navegación.

El señor Estarellas y sus acompañantes regresaron al anochecer y poco después fuimos recibidos amablemente por dicho señor Estarellas, el que amable como siempre con el reporter, nos dió detalles sobre la situación del buque y testado en que se encuentra, dándonos conocimiento del informe que sobre la situación del mismo emitirá hoy mismo al señor Cónsul de Italia.

Dice el señor Estarellas que el «Luigia G.» se halla entre la punta del «Águila» y «Cavall d'os pechs» descansando sobre la parte de estribor, completamente negado, no sobresaliendo más que medio metro de costado desde trancanil. Tiene toda la cubierta destrozada, los paños rotos y el casco, lo que está al desahucio está todo averiado y seguramente averiado debe estar toda la parte de estribor que es el lado sobre que descansa el buque.

El casco del buque es de hierro y el buque desplaza mil setecientos toneladas de carga. Pertenece a la matrícula de Génova y había salido reemolado de Marsella y se dirigía a Gibraltar con un cargamento de tejidos.

El termino el señor Estarellas manifestándonos que el velero italiano está definitivamente perdido y en este sentido emitirá hoy el informe al señor Indelli Cónsul de Italia.

DE VIAJE
Procedente de Barcelona en el rápido, ha llegado esta tarde el Reverendo P. Orlandi, Jesuita, enviado del señor conde de Rétova.

En el mismo buque también ha llegado el industrial nuestro apreciado amigo don Juan Perras.

DEL NAUFRAGIO DEL LAUD «AURORA»
Como recordarán nuestros lectores, el día 22 del mes último naufragó a la entrada del puerto de Cetta, el laud de la matrícula de Sóller nombrado «Aurora» que con cargamento de naranjas salió de Sóller con destino a la citada población francesa.

Esta tarde en el rápido, conforme nos adelantó nuestro activo correspondiente de Barcelona, han llegado los naufragos del citado velero, y con ellos hemos tenido ocasión de departir extensamente a bordo del vapor «Rey Jaime I» pocos instantes después de haber puesto amarros el buque.

La tripulación del «Aurora» estaba compuesta por el patrón llamado Juan Cánovas, y los marineros Francisco Barceló, Nadal Rigo, Antonio Capllonch, Francisco Salas, Damián Vicens y Rafael Vilanova.

El marino Francisco Barceló con exquisita amabilidad nos ha reseñado el hecho en la siguiente forma:

«Serían sobre las doce y media, cuando navegábamos con buen tiempo hacia el puerto de Cetta. Pocos instantes después, hallándonos ya en el puerto, ínfimamente dar fondo al buque se rompió se sigala del áncora y el buque fué a embarrancarse a unos cincuenta metros de la costa no pudiendo evitar el siniestro a pesar de las maniobras que hicimos, bajo la dirección del buque».

Seguidamente la tripulación embarcó en la lancha salvavidas, dirigiéndose al puerto dando cuenta a la casa consignataria y al Comandante de Marina del puerto los que con la ayuda del Cónsul español en Cetta realizaron cuantos trabajos fueron necesarios para salvar el cargamento de unas 70 toneladas de naranjas que llevaba el buque.

Efectivamente, después de muchos trabajos, se logró salvar todo el cargamento, a pesar de estar ya todo completamente anegado.

El laud «Aurora» como ya llevamos dicho pertenece a la matrícula de Sóller siendo su propietario don José Coll. El buque desplaza 125 toneladas y desde hace algún tiempo estaba destinado al transporte de naranjas y limones desde Sóller a Cetta y otros puertos.

El «Aurora» ha quedado embarrancado en situación muy difícil apesar de que se trabaja con gran actividad para ver de sacarlo a flote.

Para dirigir dichos trabajos de salvamento del buque ha quedado en Cetta, el patrón acompañando del marino Rafael Vilanova. Patrón y marineros son todos ellos naturales y vecinos de Palma.

Los naufragos del buque con quienes hemos tenido ocasión de hablar nos han rogado hicieramos constar en estas columnas su agradecimiento hacia las personas que en el siniestro les han ayudado, los que les atiendieron con cariño, prodigándoles toda clase de cuidados y atenciones.

De Teatros

Lírico
En el vapor rápido fondeado a las dos de la tarde en este puerto han llegado los celebrados artistas Los Evans conocidos Las águilas humanas.

Dichos artistas han procedido con toda actividad a montar sus aparatos con objeto de presentar esta noche su sensacional número de trapeacios volantes, que tanto éxito ha conseguido en toda Europa, pero la escasez de tiempo ha impedido que pudieran debutar hoy.

Lo harán mañana.
La canzonetista Mari Focela que debia debutar esta noche, no llegó a tiempo al barco y por tanto no podrá debutar hoy.

Mañana domingo se proyectará un extraordinario programa de cine en el cual figuran las cintas de largo metraje «El Ridículo» y los episodios 3.º y 4.º de «La hija del Circo».

En todas las sesiones trabajarán Los Evans las célebres Águilas humanas.
El lunes debutará la canzonetista Mari Focela.

GACETILLAS

—Desgracia. En la Casa de Socorro del arrabal de Santa Catalina ha sido auxiliada una mujer llamada María Plexas, de 67 años de edad, que tuvo la desgracia de caerse por la escalera de su domicilio produciéndose extensa herida en la región parietal derecha.

—Asistencia Palmesana. Conforme anuncios mañana se celebrará el primer baile de máscaras exclusivo para los señores socios y familias de los mismos de la sociedad Palmesana.

Entre las señoritas que asisten al acto, se sortearán los siguientes objetos cuyos números serán entregados a la entrada en el local.

Un par búceros, una peñeta fantástica, un centro metal, una maceta con planta, una pareja baile, un bolso de Sra., un par flores, un abanico y una cestita metal.

Dicho baile promete verse muy animado, habiéndose escogido un hermoso programa de baillales que serán ejecutados por la orquesta que dirige el señor Canals.

—Un diploma. En uno de los escaparates de la tienda de bordados de don Manuel Bonet ha sido expuesto un artístico diploma original del joven artista don Miguel Albertí.

Dicho diploma que ha merecido grandes elogios de las personas inteligentes, ha sido confeccionado por el notable artista señor Albertí, en agradecimiento a la atención que tuvieron varios amigos suyos al obsequiarle con un banquete para solemnizar otro triunfo artístico del joven artista.

—Obsequio. El visitante de la casa de los señores Joaquín Llaveras y Compañía de Barcelona, D. Joaquín Perpiñá, nos ha obsequiado con un magnífico cromo anuncio de la referida fábrica de dulces y chocolates.

Dicho cromo lo repartirá a todos sus clientes.

—Asesinato. Se ha recibido el siguiente telegrama del Jefe de Línea de Ibiza: «José Roig Torres, autor de la muerte violenta de su esposa, María Planells, se presentó el jueves, a las nueve de la noche».

—Bailes de máscaras. Esta noche habrá baile de máscaras en La Protectora y en El Sport y mañana lo habrá en el Teatro Lírico y en El Sport.

—Concentración. Esta mañana ha tenido lugar la concentración de mozos del actual reemplazo.

D. Francisca Cabanellas de Morey

Ha fallecido hoy a las ocho de la mañana después de haber recibido los Santos Sacramentos

A. E. R. I. P. A.

Su afligido esposo D. Jaime Morey, hijos, hijas, hijos políticos e hija política, nietos, hermano, hermanas políticas, tío, primos, primas, sobrinos, sobrinas y demás parientes, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les suplican asistan al rosario que se rezará hoy a las siete y media de la tarde, en la Santa Iglesia Catedral Basílica y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada; como también al funeral que se cantará en dicha Santa Iglesia el lunes 12, a las once. Por todo lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: San Sebastián—4. No se invita particularmente.

El Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

El Sr. D. José Ramon y Rosselló

Ha fallecido hoy a las dos de la tarde

DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

R. I. P. A.

Su desconsolada hermana, hijo político, sobrinos, sobrinas y demás familia, al participar a sus parientes y amigos tan irreparable pérdida, les suplican se sirvan asistir al rosario que se rezará mañana domingo a las 12 en la parroquia iglesia de San Nicolás y acto seguido a la conducción del cadáver a su última morada y el lunes al funeral que se celebrará a las once en dicha parroquia, por todo lo cual recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Brossa—8. No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

POR TELEGRAFO

Senado

Madrid 9 (9 n.)

Abierta la sesión, el señor Arzobispo de Tarragona pide que se abone a los vigilantes de Telégrafos lo que se les adeuda.

Los señores Uría y Portago se ocupan de los problemas de transportes de León. Votación la huelga forzosa en la cuenca minera.

Piden que se obligue a las Compañías a que cumplan los reglamentos.

El señor Alvarado lo ofrece y añade que lo comunicará al señor Gasset.

El señor marqués de Herrera cree que la prensa no debe publicar la salida de vapores.

Se reanuda las secciones eligiéndose las comisiones.

Reanudada se pone a debate el crédito para el palacio de la Justicia en Madrid.

El señor Mochales lo combate y pide que se retire el crédito.

Le contesta el señor Alvarado sosteniendo la necesidad del crédito; dice que se han cumplido todos los trámites legales.

El señor Mochales insiste en sus censuras.

Se aprueba el crédito.

Se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 9 (9 n.)

Bajo la presidencia del señor Villanueva empieza la sesión a la hora de costumbre.

El señor Solana niega que sea clandestina la estación radiotelegráfica perteneciente a los Padres Jesuitas de Gijón, la cual está reconocida oficialmente y transmite la hora a todo el Cantábrico.

El señor Ruiz Jiménez lee una comunicación del Gobernador civil de Oviedo en la cual confirma lo dicho por el señor Solana.

El señor Romeo pide que se desmonten todas las estaciones radiotelegráficas excepto las del Estado, pues no cabe duda alguna que todas aquellas son aparatos a propósito para ejercer el espionaje.

El señor Ruiz Jiménez dice que el Gobierno se ha ocupado del asunto.

El señor Santacruz expone la triste situación de los pescadores de levante.

Pide que se restablezcan las primas para la construcción naval.

Se lee una proposición incidental pidiendo que se discuta en seguida el proyecto de ley sobre ferrocarriles secundarios.

La defiende el señor Barcís, quien censura la actitud del Sr. Lacierva.

El Presidente le llama la atención.

El señor Lacierva defiende su derecho y afirma que desea que el Estado los construya solamente. Mientras se mantenga la concesión a las compañías, me opondré al proyecto.

El señor Gasset dice que el Gobierno desea que parlamentariamente se habilite un medio para que se apruebe en seguida el proyecto.

El Sr. Barcís retira la proposición incidental.

Se pone a debate el presupuesto de adaptación y autorizaciones.

El señor Torres Belena consume un turno en contra, diciendo que cree que el proyecto carece de eficacia para la reconstitución nacional y producirá un gran desengaño en el país.

Le contesta la Comisión sosteniendo el dictamen.

El señor Zulueta protesta de las trabas que se ponen para dar dinero para carreteras.

Cree que el proyecto sobre alcoholeros será un aviso por la discrepancia entre los agricultores y alcoholeros.

El señor Alba dice que la actual ley no es de Gobierno, sino de concordia y transacción, añadiendo que no se abandonará el proyecto primitivo que es la elevación de la cuota dentro del régimen del monopolio.

Rectifica el señor Zulueta.

Comienza el debate sobre el artículo de la ley.

El señor Lacierva combate el artículo primero.

Afirma que la ley tiene una gran trascendencia y el Gobierno será el responsable.

El señor Alba insiste en que el proyecto se considere una obra nacional y por ello se pidió la opinión de las minorías.

Se aprueba el artículo primero.

El señor Alcañá Zamora defiende una enmienda pidiendo que el Estado no pueda concertar contratos de seguros y riesgos de guerra, pues esto pudiera comprometer la paz del Estado.

El señor Chaparrista afirma que la enmienda es inútil, pues si se intentara engañar al Estado en un contrato, éste se anularía ya que ningún Gobierno puede haber tan insensato que comprometa la paz del Estado.

Se desecha la enmienda y se acepta una del señor Lacierva.

Se aprueban los artículos segundo y tercero.

Se lee una enmienda del señor Canals proponiendo que se modifique el artículo 4.º

Leída la enmienda el señor Mañra exclama: ¡Que gallo tapado es ese Canals!

Se desecha la enmienda.

El señor Sánchez Guerra protesta del espectáculo que ofrece el Parlamento y recuerda a propósito de ello que es igual que el caso de unos hijos que al lado de la alcoba donde se estaba muriendo el padre, se entretenían en discutir con la cocinera sobre el plato que debía servirse.

Estamos en momentos graves, convocados por el Gobierno para discutir cosas importantes y nos entretenemos en minucias.

El señor Alba le dice que le quiere como amigo, pero no como dómine.

Aquí hay un Gobierno. (Risas). El señor Barcís vuelve a hablar sobre la enmienda.

El Presidente le llama la atención, promoviéndose un incidente.

Se acuerda prorrogar la sesión. Sigue el debate.

Se desechan algunas enmiendas y se aprueba el artículo 4.º

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

La Política

Lo que dice el señor Lacierva

Madrid 9 (9 n.)

El señor Lacierva decía esta tarde en los pasillos del Congreso, que el proyecto del Gobierno es un salto y que no hacía falta haber discutido tanto para llegar donde hemos llegado.

Esto se podría haber hecho en diciembre.

Reunión de los Diputados alcoholeros

Los diputados de los distritos alcoholeros se reunieron, acordando pedir una rebaja en las tarifas, por haberles negado que presentaran numerosas enmiendas y también una proposición incidental pidiendo que se discutiera antes el proyecto de beneficios sobre la guerra.

Manifestaciones del conde de Romanones

El señor conde de Romanones dijo que la sesión se prorrogará al comenzar el proyecto de autorizaciones y no se cerrará el Parlamento sin aprobar la red de ferrocarriles secundarios.

Aquí todos los Diputados vienen de refresco y no se cansan. Yo a las ocho de la mañana ya estaba confundiéndome con el señor Paraiso y el Capitán General de Cataluña.

Lo que dice el señor Barcís

Madrid 10 (5 m.)

El señor Barcís hablando de los rumores circulados sobre su dimisión, decía ser inexacto, pues ni siquiera pensó en hacerlo.

Se trata sólo de que anteaer me sorprendi de que el Congreso ignoraba la marcha de la sesión, pero esto no es razón para dimitir.

El Gobierno está compuesto de nueve hombres, cada uno con voluntad y criterio, y es natural que discutan y a veces discutan, pero no lo bastante para justificar rumores absurdos.

Ecos varios

Vapor noruego encaillado

Madrid 9 (9 n.)

Almería.—Al estardecó entró en el puerto valdónes de sus medios el vapor noruego «Hongland» encaillado en Guardia Vieja.

Se le aligeró de carga, procediendo después al salvamento.

El «Hongland» lleva trigo para Italia.

Los ferrocarriles secundarios

Mañana se reunirá los diputados interesados en el proyecto de los ferrocarriles secundarios, con los jefes de las minorías para tratar de que se amplie la comisión que interviene en el dictamen del asunto.

La fórmula de los alcoholeros

Parece que la fórmula de los alcoholeros consiste en rebajar a 40 pesetas por hectólitro el impuesto sobre el alcohol vinílico y a 70 pesetas sobre el industrial.

Llegada de naufragos

Madrid 10 (9 n.)

San Sebastián.—El vapor pesquero «Magdalena» recogió a 18 millas de la costa un bote salvavidas que conducía a cuatro naufragos de un buque inglés que fué torpedeado por un submarino alemán.

Tres de los naufragos son ingleses y el otro yanqui.

En estado deplorable fueron conducidos al hospital.

Dos de ellos están en estado grave. Dicen que salieron de North Shields hace quince días y el domingo por la tarde el buque fué hundido por un submarino que les salió en el mismo costado, no pudiendo defenderse con dos cañones que llevaba el buque.

Añaden que la lancha en que ellos se refugiaron volcó, quedando sin provisiones.

La guerra europea

Declaraciones del Director de la «Norddeutsche Lloyd»

Madrid 9 (9 n.)

Berna.—El Director de la «Norddeutsche Lloyd» ha declarado que si los buques internados en puertos americanos han de servir para transportes de guerra, no por ser propiedad de Alemania dejarán de ser hundidos.

Presiones sobre los Gobiernos americanos

Berna.—Se hacen determinadas gestiones de presión notoria sobre las Repúblicas americanas para obligar a sus Gobiernos a romper con Alemania.

Represalias de Alemania

Berna.—El Gobierno alemán estudia las represalias que se tomarán contra las incautaciones ordenadas de Washington.

Despacho oficial ruso

Petrogrado.—Despacho oficial: La artillería enemiga ha bombardeado Es tanislaw, causando algunos heridos.

En el frente rumano hubo fuego de fusilería.

Medallas conmemorativas

París.—La Casa de la Moneda ha acordado estampar medallas que perpetúen el recuerdo de las grandes luchas.

Circulan ya dos medallas: una llamada del Marne que representa el campo donde se decidió el porvenir de la Humanidad y la otra del Isar.

En breve se hará otra de Verdun.

En la Cámara húngara.—Tiros contra el banco azul

Madrid 10 (5 m.)

Zurich.—Dicen de Budapest que en la sesión de ayer celebrada en la Cámara húngara, un individuo desde la tribuna comenzó a tiros contra el banco azul sin herir a nadie.

En seguida fué detenido, resultando ser un cabo de húsares que estaba ebrio y soñaba que estaba en las trincheras y atacaba al enemigo.

El Zar recibe a un ministro francés

Petrogrado.—El Zar ha recibido al Ministro francés Dommergue.

La entrevista duró dos horas.

Sin noticias del Cardenal Mercier

Roma.—En los centros vaticanistas reina gran alarma a causa de la falta de noticias del Cardenal Monseñor Mercier cuya correspondencia ha ido espaciándose hasta interrumpirse.

Se teme que esté prisionero de los alemanes.

No se declara aun la guerra

Londres.—Según un telegrama de América no parece claro que el gabinete de Washington considere el torpedeamiento del «California» como acto que justifique la declaración de guerra.

Wilson se dispone a contemperizar hasta que la opinión reclame la guerra, pues el partido de la paz actualmente es más fuerte que nunca, necesitando razones grandes para justificar el conflicto. Créese, sin embargo, que el rompimiento es inevitable.

La contestación de Chile

Santiago de Chile.—Créese que la contestación de Chile a la nota alemana, se inspirará en el espíritu de la contestación brasileña que contiene las protestas contra las restricciones a los derechos de los neutrales debido a la nueva medida submarina.

Felicitando a Romanones

El señor conde de Romanones contestando a la felicitación de algunos diputados sobre la contestación a Alemania, dijo:

En la cuestión internacional el camino es largo todavía, pero el Gobierno se propone recorrerlo con toda la buena voluntad para el servicio de la patria. Lo que ya llevamos andado nos produce gran satisfacción.

Desde Barcelona

Efectos del temporal.—Atendiendo a pescadores.

Barcelona 10 (4 m.)

El Alcalde visitó la playa de Somorrostro en cuya barrida el furioso oleaje ha destruido un centenar de barracas.

En vista de la lamentable situación de las familias de los pescadores que han quedado sin albergue, dispuso que de momento se les atendiera por la Beneficencia municipal.

Luego conferenció con el Gobernador para arbitrar medios para alojarlos decorosamente y se acordó instalarlos en el Asilo de la Junta de Protección a la Infancia de la calle de Wadarrás en donde ingresaron 200 personas.

La autoridad militar mandó jergones y mantas.

En la próxima sesión del Ayuntamiento se discutirá un crédito de 125 000 pesetas para construir con urgencia un espigón que proteja a aque la playa repetidamente invadida por los temporales.

El temporal.—Familia sin albergue

Barcelona 10 (3 m.)

A causa del persistente temporal, agravado con el furioso vendaval desarrollado en la madrugada de ayer, ha destruido el oleaje nuevas barracas en la barrida de Somorrostro. Ya ascienden a un centenar las destruidas e inundadas, quedando sin albergue las familias de pescadores que las ocupaban.

En otros puntos de la playa ha causado también el mar desperfectos en los muros de contención, inundándose las casas de algunas calles en la barrida de Pekín.

Ante el imponente aspecto del mar algunas familias de la barrida de Mar Vieja abandonaron sus viviendas, refugiándose en las fábricas inmediatas.

En Horta se desprendió un cable eléctrico, resultando muerta una caballería.

En la montaña de Montjaich se desprendió una gruesa mole, yendo a parar a la carretera de Casa Antunes, a poca distancia de un tranvía, no ocurriendo por milagro una catástrofe.

Los marinos mercantes

La asociación de capitanes y pilotos, «Fomento de la Marina Española» se reunirá hoy en asamblea para acordar en definitiva las condiciones que deben exigir los marinos que salgan para los puertos bloqueados.

Rumor desmentido

El Gobernador civil Sr. Morote desmintió ayer rotundamente el rumor circulado y de que se hizo eco «El Liberal» relativo a supuestas diligencias practicadas por la Comandancia de Marina por el hallazgo de un alijo de armas a bordo de uno de los barcos alemanes retenidos en nuestro puerto desde que se inició la guerra.

De política

Se asegura que en caso de que se cierran las Cortes el Sr. Lerroux pronunciara en la Casa del Pueblo, de Barcelona, un discurso sobre la situación de España con respecto a la política internacional.

Parece que en las próximas elecciones provinciales subsistirá la coalición entre radicales y nacionalistas.

Plugiando el horario de verano

La Liga de Defensa Industrial y Comercial ha telegrafado al Presidente del Consejo pidiendo se adelante una hora el horario oficial obligando a cerrar los establecimientos a las ocho de la noche y reduciendo el alumbrado público, a fin de reducir en lo posible con motivo de la carestía del carbón, el consumo de gas y de electricidad no producida por fuerza hidráulica.

Plazas de toros en Vich

Comunican de Vich que se está construyendo en aquella ciudad una plaza de todos capax para diez mil espectadores.

Hay el propósito de inaugurarla el día de San Miguel de los Santos, que es cuando se celebrarán allí las ferias anuales.—Oliver.

Asuntos de Baleares

Los vapores suspenden la salida

Barcelona 10 (3 m.)

A causa de los temporales suspendieron su salida el «Monte Toro» para Mahón y el «Jaime I» para Palma.

Este zarpará a las cuatro de esta madrugada.

Nombramientos

El Rector de la Universidad ha nombrado maestros interinos de Moscari don Juan Sastre y de Biniamar don Bartolomé Pujol.—Oliver.

Travesía dura

Barcelona 10 (4 m.)

El vapor «Belloc», llegado ayer mañana de esa encontró en su travesía dura marejada.

Ultimas noticias

Buques hundidos

Madrid 10 (11 m.)

Amsterdam.—Dicen de Berlín que en los días 6 y 7 fueron hundidos 27 buques que suman en total 60.000 toneladas.

El trasatlántico yanqui «California» fué hundido por un submarino alemán.

Llevaba entre pasaje y tripulación 205 personas, habiendo perecido 28 tripulantes y tres pasajeros.

El único pasajero americano que llevaba a bordo se ha salvado.

Pérdida de dos trasatlánticos

Londres.—Telegrafían que el día 7 por la noche se perdieron dos tra-

satlánticos el «Port Adelaide» de 8181 toneladas y el «Floridan» de 4777.

Buques hundidos

Londres.—Un submarino que ha regresado a su base ha hundido a diez barcos que suman un total de 19 mill toneladas.

En el mar del Norte ha sido hundido el vapor Inés, cuatro pesqueros ingleses y uno francés.

También han sido hundidos los vapores «Gollinshen» de 2 683 toneladas, el «Corsican Prince» de 2776, el «Bogus Castle» y otro noruego.

Los submarinos alemanes

Londres.—El suplemento del «Diario del Comercio» calcula que actualmente Alemania tiene en acción un centenar de submarinos.

Bolsa de Madrid

Oficial del día 9

Interior contado 73'60

Interior fin de mes 00'00

Amortizable 5 por 100 95'40

Amortizable nuevo 87'00

Banco de España 443'00

Compañía Tabacalera 000'00

Francos 81'50

Libras 22'68

Exterior 81'40

FABRA

El telégrafo

A la hora de escribir las presentes líneas (las 5'15 tarde) no hemos recibido las conferencias que tenemos abonadas a las 11 mañana y 2 tarde.

El habitual retraso con que funciona el telégrafo (ha establecido como una costumbre que la conferencia de las 2 tarde no alcanzan casi nunca a la edición del mismo.

La repetición de nuestras quejas nos hacía creer que por el personal a quien compete pararía la iniciativa de medidas para lograr termine de una vez tan incomprendible retraso, que lastima sensiblemente nuestros intereses.

No tan sólo han llegado aquellas medidas, sino que hoy nos vemos privados de la conferencia de las 11 mañana, que ordinariamente alcanzaba a la edición del día en que era depositada.

En Telégrafos se nos dice que la línea funciona normalmente; que Barcelona está a cero, o sea que no tiene servicio para cursar con destino a Palma.

¿Motivos del retraso?

En el mismo Telégrafos manifiestan que se ejerce censura en Madrid y que por tal motivo el servicio se recibe con retraso.

No protestamos de que se ejerza censura; pero sí que los censores estorben aun más el servicio, que a este paso, llegará con un retraso de muchas horas.

VETERINARIA

SALVADOR PASTOR, Veterinario, participa a su numerosa clientela y al público en general que desde el día 10 queda abierto su establecimiento de veterinaria en la Plaza S. Antonio número 65, esperando seguirán favoreciéndole como hasta ahora.

PREPARACION MILITAR

Clases PARTICULARES: individuales y en grupos de 2 a 4 o de 2 a 8 alumnos, POR LOS CAPITANES CLAR y V. SUREDA

Informes: Mesquida 6, 2.º o Riera 24

Pianos y Pianolas

Chassaigne Freres

AL CONTADO Y A PLAZOS

CASA BANQUE, Calle Colón

Lámparas, Arañas y Aparatos

ULTIMAS CREACIONES

EL AGUILA, Brossa, 30

AVISO

Se desea y pagará a buen precio un ejemplar del «Almanaque Hispano-Americano» para 1912.

Grandes Almacenes SAN JOSE

ULTIMOS DIAS DE BAJA RAZA

Pañería, Mercería, Lanería, Lencería, Confecciones, Pañolería, Sastrería
Géneros de Punto, Camisería

OCCASION!! 1.000 REFAJOS A 1 PESETA. 1.000 DOCENAS CUELLOS A 1 PESETA DOCENA
CORTE DE LANA A 3'50 PESETAS

Grandes rebajas en la sección de Calzado

ZAPATOS A 1 PESETA PAR, ZAPATILLAS A 1 PESETA PAR

Depósito exclusivo de Fonógrafos y Discos marca **PATHEFONO**

LOS MEJORES HASTA HOY. DISCOS a 6'50 Pesetas por los más NOTABLES ARTISTAS como Titta Ruffo, Caruso, Constantino, Scampini, Tedeschi, Blanchart, etc., y tiples como la Bellincioni, Carelli, Agostinelli, etc.

Repertorio completo de Pilar Alonso

PRECIO FIJO.

Teléfono, número 217

Linea PINILLOS

Linea de las Antillas

Para Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá de Barcelona el 20 de Febrero el vapor

CONDE WIFREDO

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.

PARA SANTOS, MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES
Saldrá de Barcelona el día 18 de Febrero el vapor

BALMES

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos.
Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos.—Alumbrado eléctrico.—Teléfono Marconi.
Para más informes, dirigirse a los señores Planas, Pizá y Compañía, S. C., San Miguel 19, representantes de la Compañía.

JUVENTUD ETERNA

Se consigue usando el **AGUA TRIUNFAL PROGRESIVA**.
La única verdad para hacer desaparecer las canas.
Se garantiza no contener nitrato de plata ni sustancia alguna nociva para la salud. No mancha el cutis ni la ropa. **PRECIO: 5 PESETAS FRASCO.**
De venta en Palma: en la Perfumería Inglesa, Cadena 6—Perfumería La Oriental, Quint 1 y 3—Perfumería de D. Lucas Canals, Brossa 10, y en Sóller, Hermanas Estades, Plaza Constitución 16 y en la Perfumería La Artística, Luna 5 y en todas las principales perfumerías de España.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Lineas al Rio de la Plata y al Brasil
El vapor **INFANTA ISABEL DE BORBON**, saldrá el día 4 de febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
El vapor **LEON XIII**, saldrá el día 14 febrero de Bilbao y Santander, el 15 de Gijón, el 16 de Coruña, el 17 de Vigo y el 18 de Lisboa (facultativa) para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

Lineas a Antillas, Méjico, New-York y Costafirme
El vapor **ANTONIO LOPEZ**, saldrá el día 25 de enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El vapor **ALFONSO XIII**, saldrá el 16 de febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con transbordo en Habana.

El vapor **BUENOS AIRES** saldrá el día 10 de febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón y Colón, Sabanailla, Curagao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con transbordo para Veracruz, Tampico y Puertos del Pacífico.

Linea de Filipinas
El vapor **COLEMBU**, (Singapore, y Manila, saldrá el día 2 de enero de Barcelona para Alejandría (facultativa) Colombo, Singapore, y Manila.
Linea de Fernando Póo
El vapor **C. DE CADIZ** saldrá el día 2 de enero de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 7 de Cádiz, para Tánger, Casablanca, Muxón (escalas facultativas) Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Póo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía dá alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.
Informarán en Palma: Sres. JAIME M. GRANADA y C., E. en C., Plaza de Antonio Maura, 4.

Artículos de Goma

Amianto y Ebonita
Reparación de Neumáticos y Cámaras
E. GODINA, Unión 8, PALMA
ENTRE MERCADO Y BORNE



Un CATARRO mal cuidado trae una bronquitis crónica.

Por consecuencia de haberlo dejado los bronquios son irritados, sobreviniendo una tos tenaz, dolorosa, seguida de espantos, flemas, la ronquera se hace oír, luego nacen dolores de costado, espantos de sangre, seguidos de decaimientos de fuerzas. Sin perder un momento hace falta tomar el

PECTORAL RICHELET

(Sin Alcohol ni Azúcar)

que va inmediatamente a calmar la tos, decongestionar sus mucosidades, cicatrizar las lesiones y al mismo tiempo fortificar sin cansar ni irritar el estómago puesto que no contiene ni alcohol ni azúcar.

Precio del frasco: 4 pesetas.
De venta en todas las Droguerías y principales Boticas de España.
Laboratorio L. RICHELET, Rue Gambetta, 13, SEDAN (Francia)
Depositarío general para toda España:
D. FRANCISCO LOYARTE, Calle Loyola, 9, SAN SEBASTIÁN 404

¡Alerta! ¡Alerta! ¡Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como procedentes de los manantiales **VICHY CATALAN**, sin serlo.
Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que las de los manantiales Vichy-Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre **SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN**, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los llevan.

Julian Ticoulat Cirujano-Dentista

Dentaduras a 12 DUROS. Dientes desde 3 PESETAS. Extracción sin dolor.
CALLE SAN MIGUEL NUMERO 30-ALFMA.

El remedio más racional para las enfermedades del aparato respiratorio es la inhalación anti-séptica y balsámica que se produce al disolverse en la boca las

PASTILLAS MORELLÓ

Curan y evitan los RESFRIADOS, ASMA, TOS, BRONQUITIS, etc. Su uso está libre de peligros hasta para los niños y personas de edad avanzada.

PIDASE EN TODAS PARTES

LICOR BREA MÚNERA

CONTRA

- CATARROS
- TOSOS-BRONQUITIS
- EXPECTORACIONES
- ASMA Y DEMAS AFECCIONES DEL APARATO RESPIRATORIO

LABORATORIO MÚNERA
CASA FUNDADA EN 1875
BARCELONA

Descubrimiento importante

PIG'S PANACEA es la universalmente conocida Panacea de los cerdos, que cura los Granos, Diarrea, Falta de apetito, Anginas, Tos, Castañeteo de dientes, Empachos y todas las Enfermedades de la sangre y del vientre. Si se mezcla en las comidas diarias engordan más rápidamente.
Depósito en Palma, Centro Farmacéutico, y de venta en todas las farmacias y droguerías.

SE ALQUILA

Un espacioso segundo piso con cinco dormitorios, agua a grifo y de fuente, porche y azotea particular y demás comodidades en la calle de Cavallería número 6. En el entresuelo darán razón.

PLUMA TINTERO CONKLIN

de llenadura automática
Papelaría PLANELLS
Sindicato 59—Palma

SE VENDEN

En la calle de San Magia (Santa Catalina) las siguientes casas:
En el número 87, el primero, segundo y tercer piso.
En el número 68, el segundo y último piso.
En el número 62, el segundo piso.
Para informes, dirigirse a D. Gabriel Alemañy, calle de Cerdá, núm. 9 Andraitx.

Puertas y ventanas

Se desea comprar usadas, pero en buen uso. Informarán Estanco de la calle de Palacio.

Fábrica de Jabones

de **HOMAR HERMANOS**
Es la que ofrece los jabones más baratos. **JABONES Duros y Blandos, a 0'25 pesetas libra.**
Sucursal, calle GENERAL BARCELONA.

Casa de recreo

Se alquila una situada en Buñola, en punto muy céntrico, capaz para numerosa familia, con agua a grifo, jardín y demás comodidades. Informes, Centro de Anuncios, plaza santa Eulalia, 10.

Aviso

Habiendo llegado a mí, noticias que se pide dinero y venta del automóvil marca FORT número 218, aviso al público que no se deje engañar por nadie.
La Interesada, MARIA JAUME.

Se desea casa

o alojamiento en casa amueblada con dos dormitorios y 3 camas, comedor y cocina, situada en la capital o en el caserío del Molinar. Informes: Centro de Anuncios.

Tenedor de Libros

Se ofrece uno, práctico, para llevar constancia de los libros que se compran y venden en el trabajo. Informes, Centro Anuncios.

Por ausentarse familia

Se vende un comedor de roble moderno, una sillera antigua, consola con espejo, gramófono con discos, butaca, perchero, figura de bronce, lámparas buenas y muy sencillas.
Informarán, Centro de Anuncios.